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Ofertas válidas para os Supermercados COTRISA 
de Santo Ângelo, Entre-Ijuís e São Miguel das 

Missões, de 1º/11 até 4/11/2017.
Fotos meramente ilustrativas. Salvo erros de 

impressão. Encomendas pelos fones:
3312-4159 e 3312-2369

TEMOS CONVÊNIO COM:
- Sindicato dos Professores Municipais

-Sindicato dos Municipários
- Aceitamos Cartão Sintriasa (CONVEYNET)

VENHA CONFERIR NOSSAS OFERTAS!

PRESUNTO
LEBON KG

R$ 13,99

ARROZ RAROZ 
T1 5KG

R$ 9,09

PAPEL HIGIÊNICO 
TENDERLY FD ULTRA 
LV12 PG11

R$ 9,29

ERVA MATE
SEIVA PURA

1KG

R$ 8,79

BEBIDA LÁCTEA
TIROL 540G

R$ 2,39

A CADA R$ 50,00 EM COMPRAS,O 
CLIENTE RECEBE 1 CUPOM PARA  

CONCORRER A 2 VALES-COMPRAS NO 
VALOR DE R$ 150,00 CADA,SORTEIO NO 1º 

DIA ÚTIL DO PRÓXIMO MÊS.

9

DA LÁCTEABEBIDA
QUEIJO VIVAZ 

KG

R$ 19,99

Confi ra 
nesta 
edição o 
caderno 
quinzenal 
de educação
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Prática criminosa 
foi intensifi cada nos 
últimos 15 dias e tira o 
sono de comerciantes 
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Editorial
 Assuntos relacio-

nados à educação es-
tão na pauta principal 
do Mensageiro nesta 
quarta-feira, dia 31. 
Além do nosso caderno 
quinzenal que tradi-
cionalmente encarta a 
edição, estamos próxi-
mos de mais um Exa-
me Nacional do Ensino 
Médio. 

Para entender 
quais as expectativas 
dos alunos que estão 
concluindo o ensino 
médio e realizando o 
exame neste fi nal de 
semana, realizamos 
um breve questionário 
com estes jovens pro-
tagonistas que buscam 
a profi ssionalização 
por meio do ensino su-
perior. A amostragem 
que trabalhamos não 
permite uma afi rmati-
va conclusiva, mas traz 
algumas considerações 
que servem para a nos-
sa refl exão. Confi ra. 

Outro assunto que 
gerou polêmica e foi 
pauta nas rodas de 
conversa, diz respei-
to a uma nova prática 
criminosa iniciada em 
Santo Ângelo. Nos úl-
timos 15 dias foram 
registrados vários ar-
rombamentos com o 
mesmo padrão de atu-
ação, onde os crimino-
sos quebram a porta 
de vidro de estabele-
cimentos comerciais 
e praticam pequenos 
furtos. A quantidade 
de vezes que isso ocor-
reu preocupa os em-
presários e a Brigada 
Militar já está atuando 
para coibir este tipo de 
crime. 

Além disso, varias 
pautas repercutiram 
na sociedade e mar-
caram o início desta 
semana, basta abrir o 
jornal e conferir a me-
lhor compilação de no-
tícias da cidade, com 
a melhor impressão e 
apresentação. 

Ótima semana para 
todos nós e uma boa 
leitura.

Previsão do Tempo
Fonte: Tempo Agora

Loteria

24/10/2017 - 14h
1° Prêmio -  8.679
2° Prêmio -  7.041
3° Prêmio -  7.758
4° Prêmio -  7.134
5° Prêmio -  5.327
6° Prêmio -  5.939

24/10/2017 - 18h
1° Prêmio -  2.470
2° Prêmio -  2.350
3° Prêmio -  9.483
4° Prêmio -  1.978
5° Prêmio -  4.709
6° Prêmio -  0.990

Fases da Lua

QUA

MÁX.

MÍN.

27°
11°

0 mm

QUI

MÁX.

MÍN.

30°
14°

4 mm

SEX

MÁX.

MÍN.

30º
17°

0 mm

Retrato cotidiano NotasNotas Retrato cotidiano

Uma idosa morreu  depois de ser atropelada na 
manhã de ontem. O acidente aconteceu na Avenida 
Getúlio Vargas, próximo a travessa Fernando Ferrar-
fi . A senhora estava atravessando  a avenida, quando 
foi atropelada por um veículo de cor preta. 

Eloa Gonçalves de Matos de 77 anos de idade che-
gou a ser socorrida pelo SAMU e levada ao HSA onde 
fi cou internada na UTI, mas faleceu horas depois.

Idosa morre atropelada
na Getúlio Vargas

Ponto facultativo
 Será adotado o ponto facultativo nas repartições 

públicas municipais para a próxima sexta-feira, dia 
3, em virtude ao feriado nacional do dia 2 de novem-
bro. Os serviços essenciais para a comunidade serão 
mantidos: vigilância, atendimento normal no Posto de 
Saúde da Rua 22 de Março e a Secretaria Municipal de 
Educação seguirá normalmente o calendário escolar.

Curso de medicina em Ijuí
Após mais de dois anos de espera e intensa mobi-

lização, a Unijuí foi escolhida, na noite desta segun-
da-feira, 30 de outubro, a instituição que vai ofertar 
o curso de Medicina em Ijuí. O anúncio feito pelo Mi-
nistério da Educação veio para coroar a ampla mobi-
lização realizada desde 2012 pelo Comitê Pró-Curso 
de Medicina em Ijuí.

A partir desta quarta-feira (1º), o motorista que 
acumular 20 pontos ou mais em multas estará sujeito 
a uma suspensão da CNH (Carteira Nacional de Ha-
bilitação) por, no mínimo, seis meses. Antes, o tempo 
mínimo era de um mês. A pontuação vale para infra-
ções cometidas desde 1º de novembro de 2016.

CHN poderá ser supensa 
com 20 pontos

“Ateliê do Verzeri ”

O Colégio Teresa Verzeri inaugurou no último 
mês, o “Ateliê da Educação Infantil”, visando oportu-
nizar um ambiente distinto e convidativo, proporcio-
nando diferentes vivências com os alunos, que tam-
bém venham enriquecer e complementar com novas 
possibilidades o que é trabalhado em sala de aula.

Divulgação

Santo Ângelo viveu um momen-
to histórico na tarde de domingo, 29, 
com a chegada dos peregrinos que 
percorreram 420 quilômetros entre 
Brasil e Argentina, na primeira ca-
minhada de internacionalização do 
Caminho das Missões. Ao chegarem à 
Capital das Missões, foram recebidos 
com honras e homenagens. 

O grupo composto por 13 pessoas 
saiu de Corpus, na Argentina, no dia 
12 deste mês para um roteiro expe-
rimental passando por patrimônios 
históricos e Sítios Arqueológicos dos 
dois países, encerrando o percurso em 
Santo Ângelo, a última das reduções 
jesuíticas dos Sete Povos das Missões. 
Os caminhantes foram recebidos com 
festa no Centro Histórico de Santo 
Ângelo, no Largo da Catedral Ange-
lopolitana, e conduzidos ao saguão do 
Centro Administrativo onde recebe-
ram homenagens de lideranças locais.

A extensa programação prevista 
foi reduzida em virtude da instabilida-
de climática, mas as lideranças e pere-
grinos assistiram as apresentações de 
Marinês Siqueira e do Coral Guarani 
Tekoá Piayú, shows realizados no sa-
guão do Centro Administrativo. Logo 
em seguida, participaram da celebra-

ção da Missa Solene na Catedral An-
gelopolitana. 

O destaque desta primeira cami-
nhada internacional fi cou por conta 
do senhor Jacy Ludgero Pfi tscher, de 
77 anos, natural de Três de Maio, atu-
almente residente em Porto Alegre. O 
aposentado já percorreu nove vezes o 
Caminho das Missões, roteiro entre 
São Borja e Santo Ângelo e, na primei-
ra edição internacional, participou e 
completou os 420 quilômetros de ca-
minhada. 

MENÇÃO HONROSA
Na recepção, o Governo Municipal 

fez a entrega de Menção Honrosa aos 
peregrinos que concluíram o roteiro 
do Caminho das Missões Internacio-
nal, agraciando simbolicamente o de-
putado federal Darcísio Perondi que 
se integrou a jornada em São Miguel 
das Missões, juntamente com o se-
cretário de Turismo, Esporte, Lazer 
e Juventude de Santo Ângelo Vando 
Ribeiro de Souza e demais peregrinos. 

Na menção, o Governo Municipal 
reconhece a importante contribuição 
dos caminhantes para o desenvolvi-
mento do setor turístico da Região das 
Missões.

“Honras aos 
Peregrinos”

AI PMSA / Fernando Gomes

Crescente
27/10 a 3/11

Cheia
4/11 a 9/11
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Conscientização

Atividade reuniu cerca de 200 pessoas, que participaram de debate com especialistas na área

Outubro Rosa encerra com painel
de conscientização e prevenção

A primeira-dama Juliana Barbosa destacou que o Movimento Outubro Rosa destina-se à conscientização e tem como objetivo 
principal alertar as mulheres e a sociedade sobre a importância da prevenção

O encerramento do Movimento Outubro 
Rosa, “Unidas pelo laço”, de Santo Ângelo en-
cerrou com um painel realizado com especialis-
tas no Centro Municipal de Cultura na tarde de 
segunda-feira, dia 30. O auditório estava lotado 
com mais de 200 pessoas e foi realizada uma tro-
ca de informações, orientações sobre os métodos 
de prevenção e de superação ao câncer de mama. 

Na abertura dos trabalhos, o secretário muni-
cipal de Saúde Luís Carlos Cavalheiro avaliou o 
Outubro Rosa como uma campanha vitoriosa le-
vando esclarecimentos e incentivando mulheres a 
tomar medidas de prevenção ao câncer de mama. 
Cavalheiro lembrou que, em parceria com iniciati-
va privada – Imagem-MED, Idisa e Hospital Santo 
Ângelo -, o Governo Municipal realizou a triagem 
e distribuiu 230 mamografi as durante o Outubro 
Rosa, além das disponibilizadas mensalmente pela 
Secretaria Municipal da Saúde. 

A primeira-dama Juliana Barbosa, em sua 
manifestação, salientou que o Movimento Ou-
tubro Rosa destina-se à conscientização e tem 
como objetivo principal alertar as mulheres e a 
sociedade sobre a importância da prevenção e 
do diagnóstico precoce do câncer de mama. “Se-
gundo o Instituto Nacional do Câncer – INCA 
– cerca de 960 mil novos casos de câncer se-
rão diagnosticados no Brasil neste ano e, des-
tes, aproximadamente 60 mil são de câncer de 
mama. Uma triste realidade, mas com atitude 
poderemos reduzir esta estatística. Precisamos 
fazer a diferença na luta contra o câncer. A pre-
venção e o diagnóstico precoce podem salvar vi-
das”, discorreu Juliana. 

AI PMSA / Fernando Gomes

PROGAMAÇÃO

O dia de conscientização teve painel envolvendo a médica 
ginecologista Cléia Castro, a enfermeira especialista em Onco-
logia Kelly Meller Sangoi e a psiconcologista Cristiane Lippert 
Tumelero, mediadas pela enfermeira da Secretaria Municipal 
da Saúde Andréia Bernardi. As especialistas responderam deze-
nas de perguntas do auditório. 

Durante o evento uma equipe técnica de enfermagem da 
Secretaria Municipal da Saúde, em sala reservada, realizou ex-

ames de toque de mama e fez os encaminhamentos necessári-
os. Acadêmicas do Curso de Enfermagem da URI orientaram so-
bre o auto-exame e realizaram a verifi cação de pressão arterial. 

Em outro espaço, a Liga Feminina de Combate ao Câncer 
prestava orientações sobre o trabalho desenvolvido e comer-
cializou camisetas para angariar fundos e continuar prestando 
serviços de auxílio às mulheres acometidas pelo câncer.



4 1º de novembro de 2017

INFORMATIVO 14ª CRE
Tania Rosana Matos Santiago

Coordenadora Regional da 
Educação - 14ª CRE

E-mail: comunicacao-14cre@seduc.rs.gov.br

PAPO DE RESPONSA 
Nesta semana (22 a 26/10), integrando a programa-

ção da IV Semana Municipal de Prevenção às Drogas 
promovida pelo Conselho Municipal Antidrogas Santo 
Ângelo – COMAD, com apoio da 13ª Delegacia de Polí-
cia Regional, 14ª Coordenadoria Regional de Educação 
e Secretaria Municipal de Educação de Santo Ângelo 
foram realizadas palestras com Beto Chaves e Fernando 
D’Almeida do Programa “Papo de Responsa” do Rio de 
Janeiro. O “PAPO RESPONSA” é um programa da Po-
lícia Civil do Estado do Rio de Janeiro, que tem como 
público alvo de sua ação a interlocução com adolescen-
tes e jovens. Seu principal espaço de atuação é junto às 
escolas de segundo segmento e ensino médio, públicas 
e privadas, na promoção do papo, um diálogo descon-
traído sobre prevenção às drogas, violência e o papel 
do policial na sociedade.  Segundo Ivana Teixeira, As-
sessora da CIPAVE e representante do COMAD na 14ª 
CRE, “essas palestras visaram contribuir para a forma-
ção crítica e refl exiva dos jovens”. A 14ª CRE agradece 
a participação das escolas estaduais e ao COMAD pela 
organização e promoção do evento. 

VI ETAPA DO CURSO DE FORMAÇÃO 
CONTINUADA “A PRÁTICA DA SUPERVISÃO 

ESCOLAR NUM OUTRO VIÉS”
A Associação dos Supervisores de Educação do 

Estado, através da 14ª Coordenadoria Regional da As-
sociação dos Supervisores de Educação com sede em 
Santo Ângelo, 14ª Coordenadoria Regional de Educa-
ção e Secretaria Municipal de Educação, realizaram a VI 
Etapa do curso de Formação Continuada “A Prática da 
Supervisão Escolar num outro Viés”, para Supervisores 
Escolares, Orientadores Educacionais e Coordenadores 
Pedagógicos dos onze Municípios da abrangência. O 
Curso de Formação aconteceu no Município de Santo 
Ângelo, em etapas, totalizando 42 horas no período de 
abril a outubro de 2017. A VI e última etapa aconteceu 
na quarta-feira, 25 de outubro de 2017, no Colégio Es-
tadual Onofre Pires. A palestrante Rossana Negreira da 
SEDUC – Porto Alegre abordou neste dia as seguintes 
temáticas: Avaliação da aprendizagem como processo 
construtivo do fazer pedagógico e Parecer Descritivo. 
A abertura do evento foi realizada pela Coordenadora 
Adjunta Regional de Educação Enida Teresinha Lange 
Sallet, que também contou com um momento cultural 
com apresentações artísticas das alunas do Colégio 
Estadual Onofre Pires e da professora Jaqueline Grze-
czinski, vice-diretora da E.E.Ed. Básica Eugênio Frantz 
de Cerro Largo.

PROFESSOR DE GUARANI DAS
MISSÕES RECEBE HOMENAGEM 
DO MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO

A 14ª Coordenadoria Regional de Educação para-
beniza o professor Tailur Mousquer Martins, da Escola 
Estadual de Ensino Médio João Przyczynski de Guarani 
das Missões, participante na categoria Ensino Médio, 
pelo seu desempenho na 10ª edição do Prêmio Profes-
sores do Brasil, tendo sido selecionado em 1º Lugar a 
Nível Estadual. O projeto Feirão do João, desenvolvido 
pelo professor desde 2013, é um projeto de sustentabi-
lidade e empreendedorismo que promove a integração 
escola com a comunidade. Neste ano de 2017 o referido 
Feirão acontece no dia 04 de novembro de 2017 e traz 
como lema “CONECTANDO VALORES COLHENDO 
AMORES”.

14ª CRE PROMOVE MOSTRA AFRO
Nos dias 26 e 27, aconteceu a Mostra de Trabalhos 

Afro, no Centro Municipal de Cultura de Santo Ângelo.  
Os trabalhos foram produzidos pelos alunos das escolas 
estaduais durante o ano e retratam a diversidade cultu-
ral, étnico racial, conscientização, o reconhecimento e 
valorização da cultura Afro. Esta mostra teve como ob-
jetivo mostrar as práticas pedagógicas realizadas pelas 
escolas, para mobilização, articulação e multiplicação 
de conhecimento das especifi cidades étnico-raciais, 
territoriais e culturais presente no ambiente escolar e 
em nosso meio. Agradecemos a participação das escolas 
que contribuíram com seus trabalhos e as autoridades 
que prestigiaram o evento, coordenado pela assessora 
da 14ª CRE, Elsa Trindade.

ENCONTRO INTERREGIONAL DA EJA
Na segunda-feira (23) em Ijuí, realizou-se o Encon-

tro Interregional da EJA, que contou com a participa-
ção de várias Coordenadorias Regionais de Educação 
36ª, 17ª, 9ª, 32ª, 21ª e 14ª CRE. Representaram a 14ª 
CRE, a Coordenadora Pedagógica Rute Ribeiro Gomes, 
a Inspetora de Ensino Eliena Garlet e a professora Sô-
nia Obermeier, coordenadores pedagógicos, superviso-
res e professores da EJA do ensino fundamental e mé-
dio, das escolas com oferta da modalidade na 14ª CRE. 
A professora Ma. Julieta Dallepiane palestrou sobre as 
seguintes temáticas: “As aprendizagens na Educação de 
Jovens e Adultos” e “Como avaliar as aprendizagens”. 
O segundo palestrante foi o Dr. Mauricio Souto falando 
sobre seu livro “Seja Mestre do Seu Destino”.

AGRADECIMENTOS E CONVITE PARA MISSA 
DE PRIMEIRO MÊS DE FALECIMENTO

A esposa Eda Marly, os fi lhos Rafael, Roger, Diego e Charles, noras Susiele 
e Luthiane e neta Ashlei Nicole agradecem a todos o carinho que manifestaram 
durante o passamento de

Também convidam para celebrar juntos a missa de primeiro mês de faleci-
mento, a ser realizada no dia 1º de novembro, às 19 horas, na Catedral Ange-
lopolitana.

Ricardo, tu sempre serás amado por toda a tua família, por toda a vida.
Deixastes em nossos corações exemplos de integridade, amor, respeito e 

responsabilidade.
Seguiremos teus ensinamentos.

Ricardo Czekalski

Enem 2017

Novidades na Novidades na 
aplicação do ENEMaplicação do ENEM

Enem terá prova personalizada e detector de ponto eletrônico para coibir fraudes
Detectores de metal e de ponto eletrônicos, fi scali-

zação de lanches e provas personalizadas são algumas 
medidas que serão adotadas pelo Instituto Nacional 
de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep) para garantir a segurança do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) deste ano.

Ao todo, serão utilizados 67 mil detectores de me-
tal durante o Exame, um para cada 100 participan-
tes. O número garante a vistoria dos candidatos na 
entrada e na saída de todos os banheiros das 13.632 
coordenações de local de aplicação.

Novidade neste ano, os detectores de aparelhos de 
ponto eletrônico de ouvido serão usados de forma ex-
perimental em alguns locais de prova. O sistema en-
contra os aparelhos de transmissão pelo sinal de rede 
móvel de banda larga, por radiofrequência de wi-fi  e 
bluetooth. Outras medidas já consolidadas nas de-
mais edições do exame serão mantidas, como a coleta 
da impressão digital dos participantes.

Pela primeira vez, neste ano será usada a prova 
personalizada, com os cadernos de questões e a folha 
de respostas identifi cados com o nome e número de 
inscrição do participante. Ao receber a prova, o can-
didato deverá verifi car se o caderno de questões e o 
cartão-resposta têm a mesma quantidade de itens, se 
o nome dele está correto e se não há defeito gráfi co.

Segundo o Inep, a identifi cação das provas e dos 
cartões de resposta vai contribuir para inibir possí-
veis fraudes no exame, além de facilitar a transcrição 
das respostas. Os cadernos continuam tendo cores di-
ferentes, mas não será mais necessário assinalar a cor 
do caderno no cartão de resposta. Até o ano passado, 
o próprio candidato fazia a identifi cação da cor do ca-

derno de questões na folha de resposta, o que poderia 
possibilitar a troca de informações entre pessoas com 
provas diferentes. Continua obrigatória a transcrição 
da frase de segurança apresentada na capa do cader-
no de questões para o cartão-resposta.

O cartão-resposta e a folha de redação, também 
com o nome do candidato, virão encartados no cader-
no de questões e serão entregues a partir das 13h. De-
pois desse horário, o candidato só pode ir ao banheiro 
acompanhado do fi scal de sala. O aluno só poderá dei-
xar o local duas horas depois do início da prova. Além 
disso, só é possível sair com o caderno de questões nos 
últimos 30 minutos antes do fi m da aplicação.

ITENS PROIBIDOS
De acordo com o edital, não é autorizado o uso de 

celular ou qualquer aparelho eletrônico durante as 
provas. Os equipamentos terão de ser colocados em 
um porta-objetos com lacre, que deverá fi car embaixo 
da cadeira até o fi nal das provas.

O candidato também não poderá usar lápis, lapi-
seira, borrachas, livros, manuais, impressos, anota-
ções, óculos escuros, boné, chapéu, gorro e similares 
e portar armas de qualquer espécie, mesmo com do-
cumento de porte. Se estiver com um desses objetos, 
eles deverão ser colocados no porta-objetos.

LANCHE VISTORIADO
É permitido levar lanches para comer durante as 

provas, mas os alimentos industrializados, como bis-
coitos, salgadinhos e iogurte precisam estar com as 
embalagens lacradas, e todos os itens serão vistoria-
dos antes do ingresso na sala.

EBC/Agencia Brasil
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Alunos que concluem o 3º ano do 
ensino médio em 2017, nesta semana, 
estão focados na prova do ENEM, pois 
percebem que o exame é uma das por-
tas de entrada no ensino superior, tan-
to em uma universidade federal, quan-
to na privada, pois o desempenho no 
ENEM também colabora para acessar 
as políticas públicas federais de fomen-
to a educação como as bolsas de estudo 
ofertadas pelo Prouni - e fi nanciamen-
to pelo FIES - . 

Os alunos do “terceirão”  que fazem 
o ENEM neste fi nal de semana sonham 
em conquistar uma nota que lhes abra 
a porta para acessar a Universidade Fe-
deral, mas também preparam-se para 
o vestibular, eles buscam mais de uma 
via de acesso ao ensino superior. 

Entre aqueles que vão ingressar em 
uma instituição privada, grande parte 
fala que pretende acessar as bolsas de 
estudo e os fi nanciamentos federais, 
deste modo, fazem o ENEM como for-
ma de credenciamento às políticas pú-
blicas. 

Infl uencia na decisão de optar por 
uma universidade federal ou privada a 
oferta do curso pretendido, a localiza-
ção da universidade, o conceito do cur-
so, as modalidades de fi nanciamentos 
e bolsas ofertadas e até mesmo a situa-
ção política que afeta o investimento na 
educação pública. 

As medidas governamentais de 
congelamento do investimento por 20 
anos, inclusive na educação, provoca 
incerteza na continuidade das políticas 
públicas e causa apreensão na hora de 
optar por uma Universidade Federal e 
investir em deslocamento para acessar 
o ensino superior. Portanto, o momen-
to político também interfere na escolha 
destes jovens. Por outro lado, nossos 
entrevistados que pretendem fazer cur-
sos que tradicionalmente são federais 
como Medicina e artes visuais,  estão 

focados no ENEM. 
As instituições privadas também 

são afetadas diretamente pelo momen-
to político e econômico, Olmar Krüger 
responsável pelo setor de apoio ao es-
tudante da URI, reconhece que houve 
uma diminuição na oferta de bolsas 
por meio do PROUNI e Financiamen-
tos pelo FIES, ele estima que a redução 
seja de 30%.

Krüger conta que a cada cinco ma-
triculados pagantes em uma instituição 
privada, é possível ofertar uma bolsa de 
estudos de 100% por meio do Prouni. 
No entanto, a redução de verba para 
esta fi nalidade tem diminuído dras-
ticamente e difi cultado a oferta tanto 
para o Fies quanto para o Prouni, con-
cluindo que o cenário político nacional 
interfere no local.

ENEM

• Nos dias 5 (próximo domingo) e 12, 
o Exame Nacional do Ensino Médio 
(ENEM) 2017 será realizado em todo 
o Brasil. As provas serão aplicadas 
pelo Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Anísio Tei-
xeira (Inep).

• No dia 05 serão aplicadas as provas 
de: Linguagens, Códigos e suas Tec-
nologias / Redação / Ciências Huma-
nas e suas Tecnologias – com dura-
ção de 5h 30min

• No dia 12/11 serão aplicadas as pro-
vas de: Ciências da Natureza e suas 
Tecnologias / Matemática e suas Tec-
nologias – com duração de 4h30min

• Nos dias de realização do Exame, os 
portões de acesso aos locais de pro-
vas serão abertos às 12h e fechados 
às 13h, de acordo com o horário ofi -
cial de Brasília, sendo estritamente 
proibida a entrada do participante 
que se apresentar após o fechamen-
to dos portões.

• A aplicação das provas terá início às 
13h30min, horário ofi cial de Brasília.

Marcos Demeneghi

Por que eles 
fazem Enem e 

vestibular? 
Alunos do terceiro ano do ensino médio estão prestes a 

ingressar no ensino superior. Nos próximos dois fi nais de 
semana 3.137 inscritos farão o Exame Nacional do Ensino 

Médio (ENEM) em Santo Ângelo. Parte deles estão inscritos 
em vestibulares de instituições privadas. Conversamos com   
14 estudantes e eles contam quais são as motivações para 

investir em mais de um tipo de ingresso no ensino superior

Ensino superior

Júlia Castanho de Freitas pretende Psicólogia (particular) - Ellen da Rocha pretende 
Medicina (Federal); Juliana Lucca pretende Direito (particular); Ana Luiza Persigo pretende 

Farmácia (particular com bolsa); Carolina Marolli - Medicina (Federal)

Pedro Henrique da Silva Santos pretende Engenharia Mecânica (particular com Fies ou 
Prouni); Lara Gabriela Nolasco Licenciatura Química (Particular ou Federal); Isabel Monteiro 

Malakowski pretende Direiro (particular com bolsa ou federal); Carlos Eduardo de Oliveira 
Bueno, Ciências Econômicas (Particular com bolsa) 

Pâmela Eduarda Brigo pretende Ciências Contábeis (particular); Giovana Aralde de Carvalho 
pretende Direito (particular); Eduardo Sausen pretende a carreira militar mas fará vestibular 
e Enem para Engenharia Elétrica; Ana Luisa Speroto Barth pretende Artes Visuais (Federal); 

Ramão Fortes pretende o cursar Direito e sonha com a Federal  
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NESTE SÁBADO 1º BAILE DA 26ª NOVEMBEFEST!NESTE SÁBADO 1º BAILE DA 26ª NOVEMBEFEST!

Alessandra Gerloff  - vai 
ser coroada Rainha da 26ª 
Novemberfest.

Norberto Ilgner e Vera Henke com Tanara Mantovani - no 
lançamento da November. Aliás, a Vera - dinâmica gerente 
do Clube Gaúcho, festejou a sua troca de idade na última 
sexta-feira, 27, sendo alvo de muitos cumprimentos.

Márcia e Olmar Krüger, que comandam o “31º Baile do Chopp 
da Buriti, defi nido para dia 11, empresário Matheus Debacco 
- leia-se Nova Schin, Noroeste Bebidas -  patrocinador  ofi cial 
da November e Eduarda Krüger - Rainha do Clube Gaúcho - no 
coqutel que marcou o lançamento da 26ª Novemberfest.

A atuante diretoria do Clube Gaúcho presidida 
com entusiasmo por Luís e Marilise Voese, está 
com tudo pronto para o esperado baile de 
abertura da 26ª Novemberfest - a maior festa do 
calendário social da entidade, que acontece neste 
sábado, dia 4,  a partir das 22 horas. A sensacional 
banda Renasce abre o baile e na sequência entra 
cena a não menos sensacional banda Balança Brasil. 
Ainda vale lembrar que na abertura do primeiro 
baile, na hora da troca das bandas, por volta da 23 
horas e 45 minutos, Paola Brauner - Rainha da 25ª 
Novemberfest faz seu desfi le de despedida do seu 
glorioso reinado e  procede com a coroação de sua 
sucessora Alessandra Camargo Gerloff  - Rainha 
da 26ª Novemberfest. Pelo que tudo indica vai 

ser uma bailão e tanto, característica dos bailes 
da ”November”, que movimenta toda a região 
noroeste do Estado. Também cabe salientar que 
o baile de encerramento da 26ª Novemberfest 
está programado para o dia 18, ao som das  
bandas Renascer e Brilha Som. Mais informações 
na secretaria do Clube ou pelo fone: 3313-2463. 
Na foto acima, o Casal Número 1 da “November” 
Hotto e a Helga,  Antônio Caetano - presidente 
do Conselho Deiberativo,  Marilise  e Luís Voese - 
casal-presidente do Clube Gaúcho e Paola Brauner 
Rainha da 25ª Novemberfest  cercados pelos 
demais membros da diretoria do Clube, que não 
está medindo esforços para o pleno sucesso da 
Novemberfest.
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A
super querida Dona Ilza - que se caracteriza pelo seu dinamismo, 

simplicidade e carisma, além de ser pra lá de conhecida e bem 

relacionada em nossa região, por sua constante atuação na política, 

na área do agronégocio e entidades fi lantrópicas, completa ofi cialmente 

amanhã, dia 2 de novembro seus 91 anos, pra lá de bem vividos, sendo o 

centro de muitas e merecidas homenagens, especialmente de seus familiares 

e amigos. À D. Ilza, parabéns, felcidades, saúde e sucesso hoje e sempre!

Foto: Vick AlmeidaFoto: Vick Almeida

Rui Sperling 
- fi gura para lá 

de bem relacionada 
em nossa cidade, que 
se caracteriza pelo 
seu bom humor e 
carisma, acrescentou 
mais um ano em sua 
vida ontem, dia 31, 
recebendo inúmeros 
cumprimentos, 
especialmente de sua 
esposa, a renomada 
chef Chica Sperling, 
de seu fi lho Patrik e 
de sua nora Jéssica. 
Ao amigo Rui, 
parabéns, felcidades e 
e sucesso sempre!

Foto: DivulgaçãoFoto: Divulgação

REKINTE 

Foto: DivulgaçãoFoto: Divulgação

Nara Denise Marchesan e Marilis 
Tonetto e Tassiana Ribeiro.

NO JANTAR DAS MIMOSASNO JANTAR DAS MIMOSAS
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AS BRUXINHAS DO BEM: Nadir 
Muniz, Cristina Santos, Marli Johann, 
Graciele Hommerding,  Mari, Lurdinha 
Pereira,Valacir, Kika, Maria de Lourdes 
Bassani, Cleia Santos e Juceli.

As gêmeas Bárbara Cavalheiro - médica residente em Anestesiologia no Hospital Universitário - HU/UFSC, em 
Florianópolis e Mariana Cavalheiro - médica residente em Oftalmologia, na Santa Casa de Misericórdia de 

Porto Alegre - estrearam idade nova no domingo passado, dia 29 cercadas pelo carinho especial de seus familiares 
e amigos. Na foto, Mariana e seu noivo Lorenço Basso, Bárbara (D) com seu namorado Daniel Barazzeti e ao lado 
de seus pais Luís (E) e Marget Cavalheiro e do irmão Lucas - celebrando a data especial. Aliás, a Dra. Bárbara acabou 
de regressar dos Estados Unidos onde participou do importante Congresso Americano de Anestesiologia e  de um 
estágio no Massachussets General Hospital. Às médicas Bárbara e Mariana, parabéns e sucesso sempre!
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Programa Social Programa Social 
para Esterilização para Esterilização 

de Animaisde Animais

A Câmara de Vereadores de Santo Ângelo en-
viou ao Poder Executivo, projeto que trata da im-
plantação de um programa efi caz e ético voltado à 
esterilização de cães e gatos no Município.

A iniciativa é do Presidente da Casa, vereador 
Adolar Queiroz, o qual, embasado nas orientações 
de profi ssionais e de entidades ligadas à causa ani-
mal, elaborou Projeto com a fi nalidade de instituir 
no município um Programa Social de Castração de 
animais de pequeno porte.

De acordo com o Chefe do Legislativo, o progra-
ma dará prioridade para animais abandonados e 
para aqueles pertencentes a população carente de 
Santo Ângelo.   Para tornar viável a realização dos 
procedimentos, Queiroz explica que a ideia é con-
tar com o apoio de clínicas particulares, as quais 
poderão fi rmar convênio com o município.

Antes de levar para apreciação do Plenário, o 

Presidente da Câmara debateu a proposta com en-
tidades, profi ssionais da área e representantes do 
Poder Público Municipal.  Com o Prefeito de Santo 
Ângelo, Queiroz debate formas de viabilizar a ini-
ciativa. Segundo o Chefe do Legislativo foi confi r-
mada pelo Prefeito Jacques a informação de que o 
Deputado Cajar Nardes destinará emenda no valor 
R$ 100 mil para auxiliar na implantação do pro-
grama.

“Entendemos que essa seja uma medida im-
portante, pois irá diminuir a população de animais 
abandonados, os quais, por suas condições, não 
recebem os devidos cuidados, o que além de ser 
desumano, gera diversos problemas à população”, 
acrescentou Queiroz. Com o encaminhamento da 
Câmara de Vereadores, o Projeto passa a ser ana-
lisado pela administração municipal, a responsável 
legal pela implementação do programa.

Câmara de Vereadores e Prefeitura de Santo Ângelo estudam maneiras de implantar 
um programa social voltado para esterilização de cães e gatos no município

 Animais abandonados serão prioridades para o programas

Comunidade Nossa Senhora dos
Navegantes comemora 110 anos

O prefeito em exercício Bru-
no Hesse recebeu na sexta-feira, 
dia 27, o presidente da Comuni-
dade Nossa Senhora dos Nave-
gantes de Três Sinos - Colônia 
Municipal -, Paulo Holtz, e seus 
representantes. Eles vieram 

entregar em mãos o convite da 
festa em comemoração aos 110 
anos da comunidade que será 
realizada no dia 05 de novem-
bro.

Para que exista uma melhor 
locomoção até a festa eles soli-

citaram que seja feita o encas-
calhamento e patrolamento na 
rua principal da comunidade. O 
prefeito em exercício repassou a 
demanda para a Secretaria Mu-
nicipal dos Transportes avaliar 
a viabilidade de realizar a obra.

Jonatã 
Ferreira

Conselheiro Tutelar e Psicólogo
jonata.junior@bol.com.br

Ensino superiorCidade
Divulgação

Estado do Rio Grande do Sul
Prefeitura Municipal de Santo Ângelo 

EDITAL Nº 92/SMAd/2017
CONVOCAÇÃO DE APROVADOS EM PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO

JACQUES GONÇALVES BARBOSA, Prefeito Municipal de Santo Ângelo, no uso de suas atribuições legais, CONVOCA 
a(s) pessoa(s) abaixo relacionada(s) aprovada(s) em Processo Seletivo Simplifi cado para contratação por prazo deter-
minado, previsto no Edital nº 010/SMAd/2017, conforme ordem de classifi cação divulgada, para preenchimento de vagas 
no quadro conforme segue:

Categoria funcional – Servente (Classifi cação Suplente 24)
24- Cleverson Antonio Nardes

O(a) convocado(a) deverá comparecer na Secretaria de Administração nos dias 06 E 07 DE NOVEMBRO DE 2017, em 
horário de expediente, a fi m de anexar documentação necessária para o preenchimento da vaga. O não comparecimento 
do(a) candidato(a) convocado(a) no prazo estipulado, implicará na desistência do mesmo a habilitação da vaga, sendo 
que o seu nome será colocado na listagem dos aprovados em último lugar, para posterior chamamento, de acordo com 
os dispositivos legais que regem a matéria.

OBSERVAÇÕES:
a) O(a) candidato(a) convocado(a) deverá comparecer na Secretaria de Administração munido(a) do rol de documentos 
que se encontram disponível na Secretaria de Administração ou no site http://www.santoangelo.rs.gov.br/
b) O(a) candidato(a) convocado(a) deverá possuir 01 (uma) cópia xerográfi ca (xérox) de todos os documentos que cons-
tam no rol acima citado.
GABINETE DO PREFEITO MUNICIPAL DE SANTO ÂNGELO, em 01de novembro de 2017. 

JACQUES GONÇALVES BARBOSA – Prefeito

500 anos da Reforma
No século 16, na Europa central, foi ini-

ciado um movimento de renovação da Igreja 
cristã denominado Reforma Protestante. Já no 
fi nal da Idade Média vários fatores contribu-
íram para que isso ocorresse: a formação dos 
Estados Nacionais ou as modernas nações eu-
ropeias, com toda a descentralização política e 
com príncipes limitando a autoridade do Im-
perador e com forte tensão entre o Estado e a 
Igreja.Quando o dominicano Tetzel foi vender 
indulgências em Wittemberg, Martinho Lutero 
(1483-1546), se pronunciou contrário. Lutero, 
natural de Eisleben, ingressou no mosteiro de 
Erfurt e tornou-se professor na Universidade 
de Wittemberg. Diante das indulgências, ele 
afi xou na porta da Igreja da cidade, em 31 de 
outubro de 1517, 95 Teses ou convites para o 
debate na comunidade acadêmica, desafi ando 
a autoridade da Igreja. Por isso, foi acusado 
de heresia e chamado a Roma, em 1518, mas 
recusou-se a ir e manteve suas posições. Com 
isso, Lutero provocou profundas mudanças 
que foram além da religião, alcançando aspec-
tos sociais e comportamentais do povo.

Governo Temer
O desgoverno Temer é amplamente rejeita-

do pela população que refuta a maneira arbi-
trária com que este governo vem conduzindo 
os rumos do Brasil. Com isso, mais de 70% 
da população enxerga este governo como pior 
que o anterior, e estão cobertos de razão. Em 
um momento que se diz lutar tanto contra a 
corrupção e punir envolvidos em complexos 
esquemas, o pseudo-presidente por meio de 
manobras, que lembremos bem, estão direta-
mente relacionadas a deputados federais de 
nossa região, que inclusive alcançaram mais de 
10 mil votos dos santo-angelenses nas últimas 
eleições, acabando por escapar das denúncias 
de corrupção. O que dizer de um governo que 
escapa de ser responsabilizado de denúncias 
de corrupção praticando mais corrupção? Que 
lembremos disso na urna.

Merece aplauso
Os preparativos para a Feira do Livro 2017 

estão a todo vapor. O Conselho Municipal de 
Politicas Culturais - CMPC que é um dos orga-
nizadores, construirá a árvore da cultura, bem 
como fará a decoração do local. Este articulis-
ta estará realizando um momento de contação 
de histórias oriundas do livro Buenos Causos, 
de autoria própria. A cultura merece todos os 
aplausos.

Merece uma vaia
As vaias de hoje são para aqueles que não se 

importam com o bem estar do próximo e que 
perdem muitas vezes a oportunidade de fazer o 
bem. São pessoas que enxergam apenas o pró-
prio umbigo, causando o mal, desconhecendo 
que a lei do retorno não falha. Para esses, uma 
bela vaia.

 
Mudando de assunto

Os professores estaduais decidiram manter 
a greve da categoria, que já dura 57 dias. A de-
cisão foi tomada durante assembleia realizada 
na última nesta terça-feira, dia 31, em frente 
ao Palácio Piratini, no centro de Porto Alegre. 
Todo o apoio para a categoria que luta por dig-
nidade e respeito!
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Há 12 anos a Unimed Missões/
RS atua no incentivo ao abandono 
do cigarro, através de Encontros 
Antitabagismo realizados gratui-
tamente para a comunidade. Mais 
uma edição acontece de 6 a 10 de 
novembro, na Sede da Cooperati-
va (Av. Getúlio Vargas, 1079), com 
início às 19h30min.

No grupo, o fumante é estimu-
lado a atuar como protagonista na 
ação do abandono da dependên-
cia.

 Os encontros possibilitam re-
fl exão, auxílio, informação e troca 
de experiências entre os fumantes. 

O evento reforça os riscos e 
complicações à saúde causados 
pelo tabagismo, e os benefícios 
que largar o vício traz ao fumante. 
O tabagismo é reconhecido pela 
Organização Mundial da Saúde 
(OMS) como doença epidêmica 
que causa dependência física, psi-
cológica e comportamental. É um 
problema de saúde pública global 
que mata milhares de pessoas em 
todo o mundo. 

“O Encontro Antitabagismo 
tem a proposta de sensibilizar os 

participantes sobre os riscos que 
o cigarro traz para quem fuma e 
para quem convive com essa pes-
soa. 

É um evento gratuito e aber-
to para toda a comunidade, sem 
levar em consideração se é um 
cliente Unimed ou não”, salienta 
o Presidente da Unimed Missões/
RS, Roberto Valandro Bellinaso.  

O encontro é realizado pelo se-
tor de Medicina Preventiva, com 
apoio do time de Responsabilida-
de Social da Unimed Missões/RS, 
com orientações de uma equipe 
multidisciplinar. 

As inscrições devem ser reali-
zadas pelo site www.unimedmis-
soes.com.br, ou no dia do evento, 
na Sede da Cooperativa.

Saúde COLUNA DO
LIONS SANTO ANGELO 

UNIVERSITÁRIO
LIONS

L

Servir desinteressadamente

O desafio da alimentação 
saudável nos dias de hoje
Existem evidências científi cas abundantes 

que mostram a contribuição da alimentação 
saudável para a melhoria na qualidade de vida 
de indivíduos ou populações. Da mesma forma 
é sabido que as doenças crônicas não transmis-
síveis são infl uenciadas pela alimentação in-
correta, caracterizada pelo consumo frequente 
de álcool e alimentos com alto teor de gordu-
ras, sal, açúcar e pela inadequação da prática 
regular de atividade física.

Os princípios de uma alimentação saudá-
vel e adequada pressupõem o consumo diá-
rio de uma variedade de alimentos in natura 
e minimamente processados (como cereais e 
tubérculos, feijões, frutas, verduras e legumes, 
carnes) de forma que a alimentação consiga 
fornecer água, carboidratos, proteínas, lipí-
dios, vitaminas, fi bras e minerais, para o bom 
funcionamento do organismo. A alimentação 
saudável e adequada inclui o consumo de dife-
rentes alimentos e de água, que desempenham 
papel fundamental na regulação de muitas 
funções vitais do organismo contribuindo para 
a manutenção da saúde.

A grande maioria dos alimentos que consu-
mimos passa por algum tipo de processamen-
to, que são métodos que tornam os alimentos 
comestíveis, garantindo a segurança alimentar 
e a conservação por determinado período. Com 
o advento da industrialização e a produção em 
alta escala de alimentos, houve grande trans-
formação nos métodos utilizados, os quais po-
dem causar prejuízo na qualidade nutricional. 

É fato que assumir a responsabilidade pela 
própria saúde é o primeiro passo para cultivá-
-la. Os desafi os nos dias atuais são inúmeros, 
pois na busca da alimentação saudável há o 
confronto com a grande pressão da mídia sobre 
comida processada, congelada, pratos prontos 
e fast food. Mesmo assim, buscar conhecimen-
tos do que faz bem e o que é prejudicial à saúde 
fortalece a formação de bons hábitos alimenta-
res e enriquece a arte de nutrir com qualidade, 
determinando o desenvolvendo de uma vida 
saudável com plenitude.

Desta forma, uma vida com qualidade exige 
bons hábitos alimentares e bom estilo de vida, 
levando em conta o valor nutricional das pre-
parações e a preservação das propriedades nu-
tritivas com a utilização adequada do alimento 
como promotor da saúde, reduzindo os riscos 
e agravos.

CaL Josiane Tonetto
Tesoureira do Lions Clube Santo Ânge-

lo Universitário
AL 2016-2017

Estado do Rio Grande do Sul
Prefeitura Municipal de Santo Ângelo 

AVISO DE CHAMAMENTO PÚBLICO
O MUNICÍPIO DE SANTO ÂNGELO, RS, torna publico 
que estará aberto a contar de 01/11/2017 Chamamento 
Público para Credenciar livreiros, distribuidores ou edi-
toras que desejam fornecer livros a alunos das Escolas 
Municipais através do Programa “Vale Livro” de acordo 
com a Lei Municipal n.°3.919 de 19/11/14, durante a 
Feira do livro que ocorrera nos dias 08,09 e 10 de no-
vembro de 2017.

Jacques Gonçalves Barbosa - Prefeito

Evento gratuito acontece de 6 a 10 de novembro, na Sede da Cooperativa, 
localizada na Av. Getúlio Vargas, 1079, com início às 19h30min

Encontro Antitabagismo 
na Unimed Missões

 Lisânia Retzlaff- Psicóloga, Sabrina Marques - Fisioterapeuta, Laura Bazana, Andressa Pagno-farmacêutica, Dra. Carla 
Backes- Fonoaudióloga, Luana Da Veiga Barella-Secretaria da Arbapesa, Thiago Gebert Garcia – Advogado da Arbapesa, 

Verci Ferreira- Presidente da Arbapesa, Dr Diego Germán Ledesma- Medicina Familiar, Dra Vera Brisk Cardiologista, Mariana 
Morais Tonetto- Fisioterapeuta, Caroline Alvez- nutricionista e Alexandre Ferreira- Acadêmico de Farmácia

A Arbapesa em parceria com os estudantes do 6º 
semestre do curso de Farmácia da URI, acompanha-
dos da professora Andressa Pagno, promoveram no 
último domingo, dia 29, atividades alusivas à Sema-
na do Idoso, no Brique da Praça.

Foram oferecidos serviços, como aferição da pres-
são arterial, teste de glicose e orientações em geral so-
bre cuidados com a saúde, exercícios para melhorar do 
equilíbrio e orientação sobre direito dos idosos. Além 

disso, foi feita a distribuição do estatuto do idoso.
Durante todo mês de outubro, atividades volta-

das ao público maior de 60 anos foram promovidas 
por entidades e empresas locais. 

O Dia Internacional do Idoso é comemorado em 
1º/10, data instituída em 1991 pela Organização das 
Nações Unidas (ONU), tem com o objetivo de sensi-
bilizar a sociedade para a necessidade de proteger e 
cuidar a população idosa.

Arbapesa promoveu atividades voltadas aos idosos

Encontro acontece nas dependências da Unimed Missões/RS

Divulgação / Unimed Missões

Especial / Josiane Kraus
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A categoria sub-17 da Associa-
ção Santo Ângelo de Futsal jogou 
na sexta-feira, 27, na cidade de 
Pelotas, a primeira partida válida 
pela semifi nal do campeonato es-
tadual de futsal e largou em vanta-
gem, vencendo por 4 a 2. 

O início da partida estava pre-
visto para às 20 horas, porém, de-
vido a forte chuva de granizo que 
ocorreu no fi nal da tarde ter ala-
gado o ginásio do Brilhante, o jogo 
foi transferido para o ginásio do 
Paulista. Em virtude da troca de 
ginásio o confronto teve seu início 
prorrogado para às 21 h.

No primeiro tempo a Asaf saiu 
perdendo por 1 a 0, com gol mar-
cado de bola parada para a equipe 
do Brilhante. Já no segundo tem-
po a equipe de Santo Ângelo virou 
a partida, com dois gols do atleta 
Nenê, e na sequência os atletas 
Pedro Radins e Érick ampliaram o 
placar, sendo que o Brilhante ain-
da descontou com mais um gol, 
fi nalizando a partida com a vitória 

da Asaf em 4 a 2. 
A categoria sub-17 da Asaf ago-

ra irá decidir em casa a vaga para 
a fi nal do Campeonato Estadual de 
Futsal, em partida que será realiza-
da na próxima sexta-feira, dia 03 
de novembro, no ginásio Marcelo 
Mioso. A partida terá seu início 
previsto para às 20 h e os ingressos 
serão vendidos no valor de 5 reais.

O presidente da Asaf, Gelson 
Bettker, pede o apoio da torcida 
santo-angelense para compare-
cerem no ginásio e incentivarem 
os atletas de nossa associação de 
Santo Ângelo, para que mais uma 
vez consigam disputar a fi nal do 
campeonato estadual de futsal e 
trazer mais um título para nossa 
cidade, ressalta Bettker.

Recentemente um amigo me perguntou 
quais seriam as ferramentas (programas) ide-
ais para realizar gravação de vídeo aulas. Atu-
almente existem inúmeros programas para 
realizar essa tarefa, mas o que eu mais reco-
mendo é sem dúvida um programa chamado 
Camtasia.

O Camtasia Studio é de uma empresa cha-
mada TechSmith, o qual é um pacote completo 
para captura de tela e gravação de vídeos de 
tudo que está rolando na sua tela ou apenas de 
partes selecionadas (em alta ou baixa defi ni-
ção), com opções para editar os vídeos captu-
rados com ferramentas profi ssionais de vídeo 
e criação de apresentações com notas, efeitos 
e muito mais.

Com ele, você seleciona a opção de gravar 
a tela toda ou apenas um pedaço defi nido dela 
(pode ser uma seleção manual ou um objeto 
qualquer como uma janela ou um programa, 
por exemplo), se preferir, pode mexer nas de-
fi nições de imagem (mais ou menos qualidade 
no vídeo gerado). Além disso, é possível captar 
som (do Windows ou do microfone externo, 
por exemplo), optar por não salvar os movi-
mentos do mouse, exibir data e hora, aplicar 
efeitos a cada clique e várias outras opções.

Outro destaque é que você ainda pode edi-
tar e personalizar os vídeos, pois essa é a parte 
interessante do Camtasia, pois possui um as-
sistente para edição de vídeo. Com ele as suas 
capturas fi carão mais incrementadas, tornan-
do-se grandes apresentações, com cortes, títu-
los, anotações e efeitos diversos num método 
fácil de usar, além de vir com a opção para adi-
cionar vídeos e áudio de outras fontes. Depois 
de fazer todas as edições desejadas, é possível 
exportar a criação em formatos para YouTube, 
alta defi nição, web e vários outros, veja:

O ponto negativo é que ele é um produto 
pago, mas caso deseje testar, a TechSmith ofe-
rece uma versão trial.

Caso queria realizar o download acesse:
https://www.techsmith.com/video-editor.

html

andre@escolabigmaster.com.br

Qual o melhor 
programa para 

gravar vídeo aulas

André RuschelEsporte

Marista conquista cinco 
medalhas em evento

Alunos do Colégio Marista Santo Ângelo no “Maristão” em Porto Alegre

Medalhas foram obtidas em provas de atletismo e tênis durante o “Maristão”

O Colégio Marista Santo Ângelo conquistou 
cinco medalhas nas provas de Atletismo e Tê-
nis do “Maristão – Esporte e Integração”, maior 
evento esportivo da Rede Marista, cuja 2ª etapa 
ocorreu nos dias 27 e 28 de outubro em Porto 
Alegre.

 Na oportunidade, o estudante Erick Samuel 
ficou em 1º lugar no salto em distância, enquanto 

Henrique Schommer garantiu a 1ª colocação nas 
provas dos 600 e dos 60 metros rasos, e Sheron 
Borré ficou em 3º lugar nos 150 metros. Já o jo-
vem Fernando Schoffen conquistou o 2º lugar na 
categoria 16 Anos dos jogos de Tênis.

 Ainda representaram o Marista Santo Ângelo 
no evento os times de Futsal e Futebol Sete mas-
culino e Vôlei feminino. 

Sub-17 da Asaf vence a primeira partida
na semifinal do Estadual de Futsal

Grêmio recebe o 
Barcelona-Equ hoje 

Inter encara o CRB em 
casa na sexta-feira

O Grêmio recebe nesta quarta-feira, o Barcelona 
do Equador pela semifi nal da Libertadores. A partida 
na Arena está marcada para às 21h45min desta quar-
ta-feira.  Para o jogo, o tricolor deverá ter o desfalque 
do atacante Michael Arroyo, com uma infl amação na 
garganta, está fora da partida. 

Enquanto isso, o zagueiro Pedro Geromel e o 
lateral-direito Edílson treinaram no CT Luiz Carva-
lho e ficam a disposição.  A primeira partida entre 
as duas equipes aconteceu na semana passada no 
Equador e o Grêmio venceu por 3 a 0.

O Inter volta a campo na próxima sexta-feira, às 
19h15min. O colorado recebe o CRB no Estádio Bei-
ra Rio. Em recuperação de um problema muscular, 
Leandro Damião foi a campo no treino da terça-fei-
ra pela manhã e deve fi car a disposição do técnico 
Guto. 

O Inter se reapresenta para trabalhos na manhã 
desta quarta-feira, no CT do Parque Gigante. Atualmen-
te o Internacional é o lider da série B com 61 pontos. 
Após a partida em casa, o colorado joga novamente na 
segunda-feira, dia 6, fora de casa contra o Luverdense.

Primeira partida da semifi nal aconteceu em Pelotas na última sexta-feira, dia 27

Divulgação / Assessoria Comunicação Marista

Divulgação / Asaf
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FURTOS DE BATERIAS E SONS AUTOMOTIVOS

Nas proximidades da CNEC, o furto de ba-
terias e sons automotivos tem acontecido com 
maior frequência no último mês. Foram pelo 
menos seis ocorrências do mesmo tipo em um 
período de trinta dias. Um morador foi vítima 
duas vezes. No dia 13 de setembro, os criminosos 
entortaram a porta do veículo durante a madru-
gada, roubaram a bateria, estepe e fugiram em 
seguida, dias depois os criminosos novamente 
praticaram o furto da bateria, agindo da mesma 
forma. No último dia 27, um gol que estava es-
tacionado na Rua XV de Novembro também foi 
arrombado e os criminosos levaram o som auto-
motivo.

A segunda-feira foi dia de somar os prejuízos e im-
provisar o conserto de portas estilhaçadas, pelo menos 
para três empresários (as) de Santo Ângelo que foram 
vítimas de arrombamento seguido de furto no fi nal de 
semana. Tamires Lemos proprietária do Restauran-
te Veneza relatou que nas últimas semanas soube de 
oito casos semelhantes ao ocorrido em seu estabeleci-
mento, no qual dois indivíduos entraram quebrando 
a porta de vidro e furtaram produtos de pouco valor 
econômico. 

Nem mesmo as câmeras de segurança intimidam 
a ação dos criminosos que agem de forma parecida: 
estouram os vidros, roubam dinheiro e produtos e 
saem em poucos minutos. As ocorrências têm sido 
registradas principalmente na região central do mu-
nicípio e geralmente ocorrem no período da madru-
gada.  

A loja Mix Preços, que fi ca no centro da cidade foi 
arrombada quatro vezes na mesma semana.  O último 
furto foi registrado no domingo à tarde e mesmo com 
a luz do dia os criminosos arrombaram o estabeleci-
mento, praticaram o furto e tomaram rumo ignorado 
em seguida.

“Arrombaram quatro vezes aqui desde a semana 
passada. É sempre o mesmo modo de operar, eles que-
bram a porta e levaram produtos como bonecas, cuias, 

bombas e pequenos objetos. Podemos ver nas grava-
ções que sempre usam boné para difi cultar a identifi -
cação. Não contabilizamos o prejuízo ainda, somente a 
porta é mais de mil reais”, disse a proprietária. 

No Restaurante Veneza, a proprietária Tamires 
Lemos conta que na última quinta-feira, já haviam 
tentado arrombar o restaurante e na madrugada da 
segunda-feira, os criminosos conseguiram entrar no 
estabelecimento comercial. As gravações das câmeras 
de segurança mostram que dois homens, usando boné 
e capuz estouram a porta de vidro, entram no restau-
rante e roubam produtos como doces e balas.  

Durante à tarde da segunda-feira, funcionários da 
Vidraçaria Refl exo consertavam a porta de vidro do 
restaurante. Eles ainda contaram que a colocação de 
novas portas em função de arrombamentos tem sido 
diários, sendo quase cinco por dia. 

A proprietária conta que neste episodio o maior 
prejuízo foi a porta de vidro. “Na mesma noite que isso 
aconteceu no Veneza, os criminosos saíram e arromba-
ram outras duas empresas perto”, conta Tamires. Ela 
disse que o prejuízo só não foi maior porque já haviam 
tentado entrar na empresa em uma noite anterior e 
guardaram todo o dinheiro e produtos de maior valor, 
desconfi ados que os criminosos tentassem arrombar 
novamente, e foi o que aconteceu.

Funcionários da Vidraçaria Refl exo consertam a porta arrombada no Restaurante Veneza

Criminosos iniciaram uma modalidade de atuação na qual quebram portas de 
vidro de estabelecimentos comerciais para furtar produtos. A prática intensifi cou-
se nos últimos 15 dias em Santo Ângelo. O comando da Brigada Militar reuniu-se 
e já mapeou os locais com maior incidência dos crimes e trabalha no reforço dos 

patrulhamentos para trazer mais segurança a população

Arrombamentos tiram o 
sono de comerciantes

Segurança
Marcos Demeneghi

Segundo o Comandante do 7º Regimento da 
Polícia Montada, tenente-coronel José Vilmar Ro-
baina da Jornada, a Brigada Militar tem intensi-
fi cado os trabalhos para coibir esse tipo de crime.  
Jornada destaca que 70 % dos furtos qualifi cados 
acontecem no centro e arredores, onde a Brigada 
tem buscado reforçar a segurança. 

“Temos já dados de suspeitos que estão prati-
cando esses tipos de crimes e estamos trabalhando 
com o setor da inteligência, mapeamos os locais 
com maior incidência e estamos adequando o em-
prego do policiamento ostensivo, em especial com 
o reforço dos patrulhamentos do POE em regiões 
com maior ocorrência destes crimes”, ressalta jor-
nada.

Somente no mês de outubro, os policiais do sé-
timo RPMon prenderam 12 pessoas por furto qua-
lifi cado. Em setembro o número foi ainda maior, 
quando 15 pessoas foram presas por esse tipo de 
crime. A maioria dos presos é reincidente e acabam 
soltos poucos dias depois. 

Jornada destaca que as denúncias são muito 
importante e auxiliam no trabalho da Brigada.  Ou-
tro detalhe importante lembrado pelo comandan-
te é de que a comunidade deve fazer o registro da 
ocorrência, pois possibilita um mapeamento dos 
crimes que estão acontecendo e o emprego do efeti-
vo do Brigada, bem como a devolução dos produtos 
furtados para as vitimas quando recuperados. 

DOIS FORAM PRESOS POR FURTO 
QUALIFICADO NA SEGUNDA-FEIRA

Na madrugada da segunda-feira, a Brigada Mi-
litar conseguiu prender dois indivíduos por furto 
qualifi cado.   Por volta da 1h30min, uma guarnição 
deslocou-se até um Posto de combustível localiza-
do próximo ao Corpo de Bombeiros, onde indivídu-
os estariam efetuando arrombamento em veículos. 
Ao chegar ao local a Guarnição avistou dois indiví-
duos que saíram correndo, sendo posterior, abor-
dados. No local, foi verifi cado o arrombamento de 
um caminhão e localizado uma talhadeira na porta 
deste, bem como, arrombamento em um ônibus. 
Os indivíduos foram reconhecidos por populares 
que visualizaram quando estes efetuavam o arrom-
bamento, sendo conduzidos até a Delegacia de Po-
lícia, onde foi lavrado o fl agrante.

Brigada Militar 
intensifica trabalhos 
para coibir esse tipo 

de crime

Comandante do 7º Regimento da Polícia Montada, 
tenente-coronel José Vilmar Robaina da Jornada

Marcos Demeneghi

Veículo foi arrombado na sexta-feira, dia 27, na Rua XV de Novembro
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O auditório do Centro de Cul-
tura de Santo Ângelo será palco 
na próxima sexta-feira, dia 3, do 
Encontro Municipal de Associa-
ções de Agricultores Familiares, 
com a fi nalidade de ampliar os 
debates sobre políticas voltadas à 
produção leiteira. 

 O evento acontece a partir 
das 13h30min e será promovido 
pelo Governo Municipal, através 
da Secretaria da Agricultura (Se-
magri), em conjunto com a As-
sembleia Legislativa, Secretaria 
de Estado do Desenvolvimento 
Rural (SDR/RS), Emater/Ascar, 
Conselho Municipal de Desenvol-
vimento Agropecuário (Comda-
sa) e Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais.

De acordo com o coordena-
dor das Agroindústrias e das As-
sociações da Semagri, Diomar 
Formenton, o tema central das 
discussões será “Comercialização 
e Políticas para Impedir a Impor-
tação de Leite”, porém estarão em 

pauta, troca de experiências entre 
associações da agricultura fami-
liar, o estímulo ao associativismo, 
e uma apresentação sobre as Polí-
ticas Públicas da Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento Rural 
(SDR) para o setor agropecuário. 

Durante a reunião será apre-
sentado um diagnóstico relacio-
nado à situação das associações 
de produtores de Santo Ângelo, 
com depoimentos de agricultores.

O evento terá a participação 
do prefeito Jacques Barbosa e 
do deputado Eduardo Loureiro 
- presidente da Comissão de As-
suntos Municipais da Assembleia 
Legislativa/RS - que discorrerá 
sobre “A Situação da Comerciali-
zação do Leite no Rio Grande do 
Sul”. 

Formenton destaca que, em-
bora o encontro tenha foco local, 
os debates serão abertos à parti-
cipação da comunidade regional, 
considerando a importância dos 
assuntos a serem tratados.

Reunião está marcada para a próxima sexta-feira, dia 3 e também servirá como uma troca de experiências entre associações da 
agricultura familiar, o estímulo ao associativismo, e uma apresentação sobre as Políticas Públicas para o setor agropecuário

Encontro vai debater a comercialização e 
políticas para barrar importação de leite

Marcos Demenenghi

Produção leiteira no interior do município


